

本郷だより

第217号

平成30年1月31日発行

文京区立本郷小学校

http://www.bunkyo-tky.ed.jp/hongou-ps/

校内研究「深い学びを実現する授業の創造」

副校長 齋藤 重雄

3学期が始まり1カ月、大寒を過ぎてからも、寒い日が続いております。先日1月22日の大雪では、子供たちが安全に安心して登下校できるよう御協力いただき感謝申し上げます。

教員は、その職責を遂行するために、絶えず研究と修養に努めなければなりません。教員にとって研究は、必要不可欠のものであり、「この教材を用いれば子供の理解が深まるのではないか」「この展開で授業したが、課題があるので、授業改善が必要である。」など、日常的に研究活動を行っています。

新学習指導要領が、平成32年度からは全面実施となります。学校組織として、学習指導要領の改訂に向けて理解を深め、職員全員が共通理解のもとに、授業改善に取り組めるようになることが必要です。そこで、「主体的・対話的で深い学び」の実現（「アクティブ・ラーニング」の視点）に向けて、今年度は、校内研究において研究主題「深い学びを実現する授業の創造～新学習指導要領を見据えて～」として、文科省調査官などの専門性の高い著名な講師を招聘して、各学年・専科が研究授業・協議会を行い、研修会も実施してきました。今年1年間の実践の中で、以下のような子供たちの姿が見られました。

- ・既習事項を用いて個人で考え、それぞれが考えを友達と伝え合うことや全体で共有することで、自分とは違う考え方の良



さに気付くようになった。

- ・調べたことをグループで出し合い、キーワードとして分類し、さらに研究したいことを話し合う活動を通して、新たな考え方や見方をできるようになった。



授業実践と共に、①学習過程の工夫②対話の工夫③教材の工夫④深い学びの4点の観点について協議し、成果と課題をもとに授業改善を図ってきました。保護者の皆様には、教科の授業地区公開講座前日には、研究授業の概要や講師講評をまとめた「平成29年度 校内研究実践報告」を配布いたしますので、ぜひ御覧ください。

子供たちは、主体的に、対話的に、深く学んでいくことによって、学習内容を人生や社会の在り方と結びつけて深く理解したり、未来を切り拓くために必要な資質・能力を身に付けたり、生涯にわたって能動的に学び続けたりすることができます。今後も、この学びの質に着目して、研究を深めてまいります。

2月17日(土)教科の授業地区公開講座では、友達同士が関わり合う「学び合う姿」のある授業をいたします。多数御参観くださいますようお願い申し上げます。

2月行事予定

生活目標 感謝の気持ちをもって生活しよう

日	曜日	時程	朝会	学校行事	放課後	日	曜日	時程	朝会	学校行事	放課後
1	木			伝統文化(空手教室・4年)		17	土	特		土曜授業公開(月曜時間割・3時間) 教科の授業地区公開講座	
2	金		音			18	日				
3	土					19	月		全	クラブ活動⑬(3年クラブ見学) (3～6年・6時間授業)	
4	日					20	火			自転車安全教室(3～6年) (交通安全指導)	
5	月		全	委員会活動⑩		21	水	水	安		
6	火			生活科交流活動(1年)		22	木				
7	水	水	読	午前授業 薬物乱用防止教室 (5・6年)		23	金			6年生を送る会	
8	木			新1年生入学説明会 (1年のみ午前授業)		24	土				
9	金		集	児童集会(クラブ発表)		25	日				
10	土					26	月		全	クラブ活動⑭ スーパーシェフによるスーパー給食	
11	日			建国記念の日		27	火			発育測定(6年)	
12	月			振替休業日		28	水	水		保護者会(1～3年)	
13	火		全			※予告なしの避難訓練を行います。					
14	水	水	縦	模擬選挙(6年)							
15	木			オリパラ教育(パラリンピアン来校)							
16	金		体								

特…特別時程 水…水曜時程 全…全校朝会 集…児童集会 縦…縦割り班遊び 安…安全指導日 体…体育朝会 音…音楽朝会 読…読み聞かせ

6年生を送る会

特別活動部

2月23日（金）に「6年生を送る会」が行われます。1年生から5年生にとっては、6年生との思い出を振り返り、お世話になったことへの感謝の気持ちを伝える会となります。6年生は下級生と一緒に楽しいひとときを過ごし、卒業前の大切な思い出を作るとともに、これまでの歩みを振り返る機会となります。

「第1部」では、1年生を迎える会とは逆に、6年生が1年生にエスコートしてもらい、手をつないで入場します。そして、各学年から心のもった出し物が披露されます。また、今年度は「See You」という歌を6年生に向けて歌い、どの学年も「今までありがとう」という気持ちが存分に伝わるよう心を込めて練習します。6年生から5年生への校章旗の引き継ぎも行います。今後は5年生が学校の仕事を担っていきます。

「第2部」は、「お別れ給食会」です。今年度も縦割り班で給食を食べます。校章旗の引き継ぎ同様、縦割り班活動も5年生が中心となって準備を行い、これまで一緒に過ごしてきた縦割り班の6年生に感謝の気持ちが伝わる会になると良いと思います。

教科の授業地区公開講座について

教科の授業地区公開講座担当

2月17日（土）の土曜授業公開日に、「教科の授業地区公開講座」を開催します。今年度も、第1部の授業公開では、教科を通して、「言語活動を通して、友達同士が関わり合う『学び合いの姿』」をテーマとして授業を行ないます。言語活動を通して、ペアやグループなど、友達同士で関わり合っている学び合いの姿を御覧いただければと思います。

第2部では、3校時に多目的ホールにて講演会を行います。講師として、帝京平成大学教授 船尾 聖先生に来ていただき講演していただく予定です。講演を通して、保護者や地域の皆様と共に、これからより広い社会へと出て行く子供たちにとっての言語活動の重要性や、学校や家庭における言語活動の日常的な取組などについて考えられたらと思います。たくさんの方の御参加をお待ちしています。

生活科 本郷大横丁通り商店街見学の感想（2年）

- お店の人とおきゃくさんがかかわっているいいお店でした。
- しなものがきれいにとりやすくならんでいて買いたくなりました。
- お店どうしのつながりがあると言われびっくりしました。
- ぼくは、インタビューをしてよかったと思いました。なぜなら、すごいひみつを知ったからです。
- お店に入ったらいいにおいがして、ぼくはインドカレーが食べたくくなりました。
- お店の人がやさしくて、インタビューに集中してくれたことがうれしかったです。
- 新聞をいんさつする工場は、本郷小の4倍と聞いてびっくりしました。
- ピザが好きなので、見学したお店で働いてみたいです。